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NIEDERSCHRIFT 
 
 

 
 

Gremium Ortsbeirat des Stadtteils Dorheim 
Sitzungsnummer OB Dor/019/16-21 

Sitzungsdatum Mittwoch, den 14.08.2019 

Sitzungsbeginn 20:00 Uhr 

Sitzungsende 21:10 Uhr 

Ort 
Bürgerhaus Dorheim (Mehrzweckraum OG),  
Wetteraustraße 40, 61169 Friedberg (Hessen) 

 
 
Teilnehmerliste 
 

Vorsitzender 

Herr Dr. Klaus-Dieter Rack  
 

Mitglieder 

Herr Karl Wilhelm Fölsing  
Herr Moritz Frühschütz  
Herr Karl-Wilhelm Kruse  
Frau Merle Ljungh  
Herr Axel Pabst  
Frau Ingrid Rose  
Herr Ernst Ruppel  
Frau Heike Strack  
 

Schriftführer 

Herr Michael Kesselring  
 

Mitglieder des Magistrates 

Frau Stadträtin Ruth Mühlenbeck  
 
 
 
Ortsvorsteher Dr. Rack eröffnet die Sitzung, begrüßt die Mitglieder des Ortsbeirates sowie den anwe-
senden Besucher. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Die Ladung zur Sitzung erfolgte fristge-
mäß. Einwände gegen die Tagesordnung ergehen nicht. 
 
Ortsvorsteher Dr. Rack stellt das Neumitglied Frau Ingrid Rose vor. Das bisherige Mitglied des Orts-
beirates und stellvertretender Ortsvorsteher Wim Hensgens hat aus gesundheitlichen Gründen seine 
Ämter niedergelegt. Im Namen des Gremiums spricht Ortsvorsteher Dr. Rack Dank und Genesungs-
wünsche aus. 
 

Tagesordnung: 
 
 

1   Genehmigung der Niederschrift über die 18. Sitzung vom 29. Mai 2019  

2   
Wahl des stellvertretenden Ortsvorstehers, der stellvertretenden  
Ortsvorsteherin  

3 16-21/1163 
Antrag der SPD im Ortsbeirat Dorheim vom 24.07.2019; 
hier: Bereitstellung von 9 PKW-Parkplätzen im Kuhweidweg für Besucher 
 des Bürgerhauses  
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4   Berichte/Mitteilungen  

4.1   

Berichte/Mitteilungen; 
hier: Errichtung einer Verkehrsinsel mit Übergangüber die Wetteraustraße 
 auf Höhe des Bürgerhauses Dorheim (Antrag der CDU im Ortsbeirat 
 Dorheim vom 15.5.2019 – DS 16-21/1103)  

4.2   
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Errichtung überdachter Bushaltestellen (Antrag der SPD im Ortsbeirat 
 Dorheim – DS 16-21/1105)  

4.3   
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Erweiterung der Tempo-30-Zone im Norden Dorheims ab  
 Wetteraustraße 93 (Antrag der SPD im Ortsbeirat DS 16-21/1106)  

4.4   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Jugendclub Dorheim  

4.5   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  OVAG-Turmstation und künftige Nutzung für Fledermäuse,  
 Schleiereulen und Schwalben als Brut- und Aufenthaltsquartier  

4.6   

Berichte/Mitteilungen; 
hier: Illegales Befahren mit PKW des Radwegs (ehem. nördliche  
 Ortsausfahrt) und Wegräumen von Steinen zwischen Radweg und 
 B455 zur illegalen Auffahrt auf die Bundesstraße  

4.7   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Blühwiesen auf Friedhof sowie alternative Bestattungsformen  

4.8   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Neugestaltung der Fläche vor dem Ehrenmal sowie Gedenktafeln auf 
 dem Friedhof  

4.9   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Neues Spielgerät auf dem Kinderspielplatz "Auf dem Biek" aufgestellt  

4.10   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Anfrage "Anbringung eines weiteren Hundekotbeutelspenders" in  
 Richtung "Wingert" (OB Dor/017/16-21 Top 2.9)  

4.11   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Rattenplage in einigen Bereichen des Ortes  

4.12   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Beleuchtung Querungshilfe Ortsausgang Schwalheimer Straße  

4.13   
Berichte/Mitteilungen; 
hier:  Entsorgungstermine Grünabfälle  

5   Verschiedenes  

5.1   
Verschiedenes; 
hier:  "Dorheim räumt auf"  

5.2   
Verschiedenes; 
hier:  "Dorheim rettet die Bienen"  

5.3   
Verschiedenes; 
hier:  St. Anna Fest und Kerb  

5.4   
Verschiedenes; 
hier:  ISEK Prozess  

5.5   
Verschiedenes; 
hier:  Lageplan / Straßenkarte des Stadtgebietes vor Bürgerhaus Dorheim  

5.6   
Verschiedenes; 
hier:  Geburtstagsgrüße  

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja  9  Nein  0  Enthaltung  0 
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1.  Genehmigung der Niederschrift über die 18. Sitzung vom 29. Mai 2019 

 
Der Ortsbeirat Dorheim nimmt die Niederschrift über die 16. Sitzung vom 03. Januar 2019 zur  
Kenntnis. Änderungswünsche ergehen keine. 
 
 

2.  
Wahl des stellvertretenden Ortsvorstehers, der stellvertretenden Orts-
vorsteherin 

 
Die Wahlleitung übernimmt Stadträtin Mühlenbeck mit Schriftführer Kesselring als Wahlhelfer.  
Von Ortsbeiratsmitglied Strack wird Herr Ernst Ruppel als Kandidat vorgeschlagen. Von Ortsbeirats-
mitglied Kruse wird Frau Merle Ljungh vorgeschlagen. 
 
Die Wahl erfolgt geheim. Das Ergebnis lautet: 
 

 Frau Merle Ljung: 4 Stimmen 

 Herr Ernst Ruppel: 5 Stimmen 
 
Somit ist Herr Ernst Ruppel zum stellv. Ortsvorsteher gewählt. Ortsbeiratsmitglied Ernst Ruppel 
nimmt die Wahl an. Das Gremium gratuliert ihm zum Gewinn der Wahl. 
 
 

3. 16-21/1163 
Antrag der SPD im Ortsbeirat Dorheim vom 24.07.2019; 
hier: Bereitstellung von 9 PKW-Parkplätzen im Kuhweidweg für  
 Besucher des Bürgerhauses 

 
Ortsbeiratsmitglied Ruppel erläutert den Antrag im Detail. Ortsbeiratsmitglied Ljungh fragt nach, wie 
die genaue Umsetzung stattfinden soll. Ortsbeiratsmitglied Ruppel erläutert daraufhin die Wichtigkeit 
einer entsprechenden Beschilderung, damit Besucher des Bürgerhauses gezielt zu den Parkplätzen 
geleitet werden. Ortsvorsteher Dr. Rack ergänzt, dass schon bei Vertragsabschluss mit Veranstaltern 
im Bürgerhaus müsse auf die Parkflächen am Friedhof bzw. am Kuhweidweg hingewiesen werden.  
Ortsbeiratsmitglied Kruse regt daraufhin an, dass evtl. auch Parkmöglichkeiten im Brüder-Grimm-Weg 
an den Wochenenden für das Bürgerhaus genutzt werden könnten. Ortsvorsteher Dr. Rack sieht dies 
als separaten Antrag, der vom Ortsbeiratsmitglied Kruse eingebracht werden könnte.  
 
Beschluss:  
 
Der Magistrat der Stadt Friedberg wird gebeten, 9 Parkplätze im Kuhweidweg als PKW-Parkplätze für 
die Bürgerhausbesucher bereit zu stellen. Um die Nutzung zu optimieren, sind entsprechende Hin-
weisschilder anzubringen und für eine ausreichende Ausleuchtung der Plätze zu sorgen.  
 
Abstimmungsergebnis:   
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 3   
 
 

4.  Berichte/Mitteilungen 
 

4.1.  

Berichte/Mitteilungen; 
hier: Errichtung einer Verkehrsinsel mit Übergangüber die  
 Wetteraustraße auf Höhe des Bürgerhauses Dorheim (Antrag der 
 CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.5.2019 – DS 16-21/1103) 

 
Stadträtin Mühlenbeck gibt eine entsprechende Stellungnahme der Ersten Stadträtin Götz zur Kennt-
nis, aus der ergeht, dass keine Notwendigkeit für eine Querungshilfe gesehen wird, da in der Nähe 
zwei weitere Überwege vorhanden sind und der betreffende Bereich bereits geschwindigkeitsreduziert 
ist.  
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4.2.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Errichtung überdachter Bushaltestellen (Antrag der SPD im  
 Ortsbeirat Dorheim – DS 16-21/1105) 

 
Stadträtin Mühlenbeck gibt Stellungnahme des zuständigen Amtes bekannt, dass Wartehäuser nicht 
aufgestellt werden könnten, da der Gehweg an den entsprechenden Stellen zu schmal sei.  
  
 

4.3.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Erweiterung der Tempo-30-Zone im Norden Dorheims ab  
 Wetteraustraße 93 (Antrag der SPD im Ortsbeirat DS 16-21/1106) 

 
Stadträtin Mühlenbeck erläutert, dass derzeit eine polizeiliche Prüfung stattfindet, ob eine entspre-
chende Erweiterung der Tempo-30-Zone möglich ist.  
  
 

4.4.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Jugendclub Dorheim 

 
Stadträtin Mühlenbeck erläutert, dass sie mit dem Leiter der Jugendpflege Herrn Umsonst bezüglich 
einer neuen Lokalität gesprochen habe. Die Räume im Bürgerhaus seien prinzipiell geeignet, aller-
dings ist die Zuwegung problematisch. Ortsbeiratsmitglied Strack regt an, den Zugang über das  
Außentreppenhaus zu realisieren. Ortsvorsteher Dr. Rack sieht zu den Räumen im 1. Stock des  
Bürgerhaus-Nebengebäudes keine städtische Liegenschaft als Alternative für eine Unterbringung des 
Jugendclubs im Ortsgebiet. Die Zeiten der Nutzung stünden auch nicht im Konflikt mit den Öffnungs-
zeiten der Kindertagesstätte. Ortsbeiratsmitglied Kruse fragt nach, ob es in der bisherigen Lokalität 
Probleme gab, die bei einer Nutzung der Räumlichkeiten im Bürgerhaus ebenso problematisch sein 
könnten, wie z. B. Lärm. Ortsbeiratsmitglied Ljungh stellt dar, dass ständige Aufsicht anwesend sei 
und somit keinerlei Probleme auftreten würden.  
 
 

4.5.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: OVAG-Turmstation und künftige Nutzung für Fledermäuse,  
 Schleiereulen und Schwalben als Brut- und Aufenthaltsquartier 

 
Der ehemalige Transformatorenturm wurde für den vorgenannten Zweck unlängst von der Stadt an 
den NABU Friedberg (Sitz Dorheim) im Beisein des Ortsvorstehers übergeben. Ein entsprechender 
Pressebericht war jüngst in der Wetterauer Zeitung zu lesen. Im Übrigen ist auf die Sachstandsmittei-
lungen und Kommentierungen der Entwicklungsgeschichte in den vorhergehenden Niederschriften 
verwiesen.  
 
 

4.6.  

Berichte/Mitteilungen; 
hier: Illegales Befahren mit PKW des Radwegs (ehem. nördliche  
 Ortsausfahrt) und Wegräumen von Steinen zwischen Radweg und  
 B455 zur illegalen Auffahrt auf die Bundesstraße 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack hat im Juli den Sachstand bei der städtischen Straßenverkehrsbehörde  
erfragt, nachdem seit Mitte März 2019 keine Information zur Sachentwicklung mehr erfolgte. Daraufhin 
kam die Mitteilung, dass die Straßenmeisterei einen Ortstermin mit der Polizei, der Straßenverkehrs-
behörde sowie Ortsbeirat zur gemeinsamen Problemlösung vorschlägt. Terminabsprache soll dem-
nächst erfolgen.   
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4.7.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Blühwiesen auf Friedhof sowie alternative Bestattungsformen 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack berichtet, dass beide neu angelegten Flächen und die Altfläche in den letzten 
Wochen gemäht wurden. Bei der Altfläche musste das Wegräumen des Mähgutes angemahnt wer-
den. Das auf den Neuflächen eingesäte Saatgut ist in der Zusammensetzung anders als auf der Alt-
fläche und lässt Betrachter skeptisch sein, ob sich hier ähnliche Blühflächen entwickeln. Das Grünamt 
geht von dem gewünschten Aufblühen im Folgejahr aus. Die Flächen sollten vom NABU noch mit 
Hinweisschildern zur besseren Erläuterung des Vorhabens versehen werden. Vom Grünamt war zu 
erfahren, dass ein Entwurf zur Erweiterung der Bestattungsformen auf allen städtischen Friedhöfen 
erarbeitet wurde. Die Friedhofs- und Gebührenordnung muss demzufolge dann auch aktualisiert wer-
den. Das Gremium wünscht sich eine rasche Erläuterung der Möglichkeiten. 
  
 

4.8.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Neugestaltung der Fläche vor dem Ehrenmal sowie Gedenktafeln 
 auf dem Friedhof 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack gibt zur Kenntnis, dass ein Ortstermin mit einem Mitarbeiter des Grünamtes 
stattgefunden hat. Auf die Fläche sollen u. a. an bestimmten Stellen Rosen gepflanzt werden. Nach 
Auskunft der zuständigen Amtsleiterin ist außerdem die Neuanfertigung der im Oktober 2017 gestoh-
lenen Gedenktafeln in Auftrag gegeben. 
 
 

4.9.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Neues Spielgerät auf dem Kinderspielplatz "Auf dem Biek"  
 aufgestellt 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack berichtet, dass an o. g. Stelle neues Spielgerät aufgestellt wurde. 
 
 

4.10.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Anfrage "Anbringung eines weiteren Hundekotbeutelspenders" 
 in Richtung "Wingert" (OB Dor/017/16-21 Top 2.9) 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack berichtet, dass nach konkreter Abstimmung über den Anbringungsort am Fuße 
des „Wingerts“ ein neuer Hundekotbeutelspender samt Abfallbehältnis installiert wurde. Ortsbeirats-
mitglied Ruppel gibt zur Kenntnis, dass er von einem Landwirt angesprochen wurde, dass die Tüten 
oftmals in den Feldern landen. Im Gremium wird dies diskutiert.  
Ortsbeiratsmitglied Kruse regt an, dass mehr entsprechende Schilder aufgestellt werden sollen, die 
erläutern, dass die Beutel nichts auf den Felder zu suchen hätten. Ortsbeiratsmitglied Fölsing regt 
daraufhin an, dass das Ordnungsamt hier für mehr Aufklärung zu sorgen hätte. Evtl. wäre eine Infor-
mation über die Zeitung sinnvoll. Es wird angeregt, das Thema über Stadträtin Mühlenbeck mit in den 
Magistrat zu transportieren.  
Ortsbeiratsmitglied Ljungh bestätigt, dass der Zustand bezüglich Hundekotablagerungen seit Aufstel-
lung der Spender im Ortsgebiet deutlich besser geworden sei. Ortsbeiratsmitglied Frühschütz weist 
darauf hin, dass er oftmals auf den umliegenden Feldern unterwegs sei und hier keine Problematik 
bezüglich der „wild“ entsorgten Beutel sehe.  
Ortsvorsteher Dr. Rack nimmt das Thema zum Anlass nochmals das generelle Problem der illegalen 
Müllentsorgung anzusprechen, u. a. in Nachbarschaft zu Glascontainern. Ortsbeiratsmitglied Kruse 
regt daraufhin an, dass an den Glascontainern mittels Schildern darauf hingewiesen werden soll, dass 
diese generell nur für Glas zu nutzen seien. Stadträtin Mühlenbeck bestätigt außerdem, dass es durch 
die Müllwiegung in den Nachbargemeinden zu großen Problemen an den Gemarkungsgrenzen durch 
illegale Müllentsorgung komme. 
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4.11.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Rattenplage in einigen Bereichen des Ortes 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack berichtet, dass er von Bewohnern im Kuhweidweggebiet sowie Am Söderpfad 
Mitteilungen bekommen hat, dass dort Ratten gesehen wurden. Meldungen an die zuständige Stadt-
verwaltung sind erfolgt, auch erste Abwehrmaßnahmen (Köder) wurden bereits eingeleitet. Das Gre-
mium wird darauf hingewiesen, dass bei entsprechenden Beobachtungen die Stadtverwaltung umge-
hend zu informieren ist.  
  
 

4.12.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Beleuchtung Querungshilfe Ortsausgang Schwalheimer Straße 

 
Ortsbeiratsmitglied Strack berichtet, dass die Beleuchtung an o. g. Stelle verbessert wurde.  
 
 

4.13.  
Berichte/Mitteilungen; 
hier: Entsorgungstermine Grünabfälle 

 
Ortsbeiratsmitglied Ruppel regt an, die Terminansetzungen der Entsorgung von Gartenabfällen zu 
überprüfen. Im Winter findet in kurzen Abstand zweimal eine Entsorgung statt (Dezember / Januar) 
während die anderen drei Termine mit größerem Abstand (April / Juni / Oktober) liegen. Ortsvorsteher 
Dr. Rack bestätigt, dass ein engerer Takt im Frühjahr / Sommer sinnvoll wäre. Das Gremium regt eine 
entsprechende Prüfung an.  
 
 

5.  Verschiedenes 
 

5.1.  
Verschiedenes; 
hier: "Dorheim räumt auf" 

 
Ortsbeiratsmitglied Strack informiert über die Aktion „Dorheim räumt auf“. Die Resonanz aus der  
Bevölkerung ist groß und es sind über 100 Anmeldungen von Verkäufern eingegangen. 
 
 

5.2.  
Verschiedenes; 
hier: "Dorheim rettet die Bienen" 

 
Ortsbeiratsmitglied Ruppel weist auf einen zweiten Termin zu der o. g. Aktion hin. Der Termin findet 
am 22. August 2019 um 16:00 Uhr direkt an dem Blühacker auf dem Roten Berg statt. 
 
 

5.3.  
Verschiedenes; 
hier: St. Anna Fest und Kerb 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack weist auf das St. Anna-Fest am 25.08.19 sowie auf die anstehende Kerb vom 
31. August - 02. September 2019 hin. 
 
 

5.4.  
Verschiedenes; 
hier: ISEK Prozess 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack teilt dem Gremium den Flyer bezüglich des nun bald startenden ISEK-
Prozesses aus und weist auf den dazugehörigen Infotermin hin. Außerdem berichtet er von der Aktion 
„Rotes Sofa“. Dieses ist am 07. September 2019 von 10:00-12:00 Uhr zu Gast auf dem Parkplatz des 
Edeka Marktes.  
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5.5.  
Verschiedenes; 
hier: Lageplan / Straßenkarte des Stadtgebietes vor Bürgerhaus 
 Dorheim 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack erläutert, dass der Plan immer noch nicht aktualisiert ist, obwohl schon mehr-
fach erbeten. Die 2012 eröffnete Ortsumgehung ist weiterhin nur im Entwurfsstadium eingezeichnet. 
Eine Aktualisierung sollte vorgenommen werden. Es ist zu überlegen, ob der Lageplan nicht auch von 
Inseraten Dorheimer Gewerbetreibender / Firmen umrahmt werden könnte. 
 
 

5.6.  
Verschiedenes; 
hier: Geburtstagsgrüße 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack beglückwünscht im Namen des Gremiums die Mitglieder mit kürzlich stattge-
fundenen Geburtstagen.  
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Ortsvorsteher Dr. Rack die Sitzung mit 
Dankesworten an die Anwesenden. 
 
 
 
  
  
 
 
 
 

gez.: Dr. Rack    gez.: Kesselring 

(Vorsitzender)                                        (Schriftführer) 
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